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Période couverte par le PÉ : Du 2019-01-01 au 2022-06-30 

 

 

L'école Dominique-Savio définit, dans son projet éducatif, les orientations, les objectifs et les cibles à atteindre en vue de 
soutenir la réussite éducative de ses élèves. Les orientations sont les lignes directrices sur lesquelles se situent nos cibles et 
par conséquent, elles engageront nos actions. Le projet éducatif sera valide pour une durée de 3 ans. L'école Dominique- 
Savio mettra en priorité 3 orientations qui seront maintenues pendant cette durée. Quant aux objectifs, ils seront travaillés 
selon un ordre précis et les moyens seront régulés annuellement, donc sujet à changement selon les résultats obtenus en 
comparaison avec ceux souhaités. 

Général : but du projet éducatif 
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Général : encadrements légaux 

Certains aspects de la démarche d'élaboration du projet éducatif découlent de dispositions stipulées dans la Loi sur 
l'instruction publique (LIP). Les éléments prescrits sont les suivants : 

 

 Les modalités d'élaboration, le contenu, l'échéancier des travaux, la transmission, la diffusion et l'évaluation du projet 
éducatif des établissements d'enseignement. 

 
(LIP, articles 37, 37.1, 74 et 75 pour les écoles et articles 97, 97.1, 97.2 et 109.1 pour les centres); 

 
 

 La cohérence entre les orientations et les objectifs établis dans le projet éducatif avec ceux du plan d'engagement 
vers la réussite. 

 
(LIP, article 209.2); 

 
 

 Les modalités visant la coordination de la démarche de planification stratégique entre les établissements 
d'enseignement, la commission scolaire et le Ministère. 

(LIP, articles 209.2 et 459.3). 

 
 

Cette démarche fait référence au plan stratégique du Ministère, au plan d'engagement vers la réussite de la commission 
scolaire des Appalaches et au projet éducatif de l'école. 

 
Puisque le projet éducatif doit s’inscrire dans une démarche de collaboration entre les différents acteurs intéressés par 
l’école, plusieurs groupes ont été consulté : les élèves, les parents, le personnel de l’école, les représentants de la 
communauté et les membres du conseil d’établissement qui procéderont aussi à son adoption. De plus, un comité de travail 
a été formé afin d’élaborer le projet éducatif tout en respectant les demandes et enjeux Iors des consultations. 

Reddition de compte du projet éducatif 

Dans le souci d’une gestion axé sur les résultats, il va de soi que le projet éducatif soit évaluer périodiquement et que les 
résultats soient diffusés. 

Tel que prescrit dans le guide 4 du MEES, « l’établissement d’enseignement se doit de suivre et d’analyser le degré d’atteinte 
des objectifs ainsi que l’efficacité des moyens mis en place pour réaliser ses engagements. Dans une perspective 
d’amélioration continue, l’évaluation du projet éducatif est une occasion de partager des pratiques innovantes en vue de les 
intégrer, au quotidien, dans les pratiques pédagogiques.» 

Tel que le stipule la LIP aux articles 75 et 109.1, « le conseil d’établissement doit transmettre de l’information à la 
communauté éducative sur les choix effectués par l’équipe-école et les résultats obtenus ».  



2019-06-03 14:15 Commission scolaire des Appalaches 

Projet éducatif 

Page 3 de 9 

 

 

 

 
 

 

Vision et valeurs : valeurs 

 

L'école Dominique-Savio désire teinter sa vision et définir ses actions en se basant sur les 3 valeurs suivantes : le respect, la 
responsabilité et l'engagement. 

 
L'Équipe - école a défini chacune des valeurs de la façon suivante : 

 
- Le respect : c'est accueillir, s'adapter et accepter quelqu'un dans son entièreté avec ses différences. Le respect s'exprime 
dans les compétences liées au savoir-être, au savoir-vivre (politesse et civisme). C'est aussi prendre soin de l'autre et de soi, 
c'est être capable de s'excuser et de dire des belles paroles. 

 
- La responsabilisation : c'est faire des choix et les assumer, c'est être autonome, et reconnaître ses tords . Pour y arriver, 
le milieu doit être impliqué et le sentiment d'appartenance est très important. « Ça prend tout un village pour éduquer un 
enfant!» 

 
- L'engagement : c'est se mobiliser face à la réussite scolaire (parents/élèves/intervenants), c'est prendre des risques, se 
mettre à la tâche et faire preuve de motivation. L'engagement s'exprime dans le vouloir, l'agir et le renforcement. 

 

Toutes les personnes qui interviennent dans cet établissement, soit la gestionnaire, les enseignants, le personnel 
de soutien, les professionnels, ainsi que les parents et les élèves prennent l'engagement de faire la promotion de 
ces valeurs au quotidien et agissent en cohérence avec celles-ci. 

L'école Dominique-Savio a pour mission, dans le respect du principe de l'égalité des chances, d'instruire, de socialiser et de 
qualifier les élèves, tout en les rendant aptes à entreprendre et à réussir un parcours scolaire. 

 
Elle réalise cette mission dans le cadre de son projet éducatif qui se veut un processus où la transparence et l'imputabilité 
sont les principes fondamentaux. Il est donc d'une importance capitale que tous les partenaires y participent. En tant que 
gestionnaire, il est de ma responsabilité de voir à ce que le projet éducatif de l'école soit vivant et guide nos actions pour 
mener à l'atteinte des objectifs. 

 
En somme, l'école Dominique-Savio a pour mission d'offrir des services éducatifs de qualité prévus par la loi sur l'instruction 
publique et le régime pédagogique. Elle doit aussi veiller à la réussite des élèves en vue de l'atteinte d'un plus haut niveau de 
réussite. Pour ce faire, l'école procède à l'évaluation du projet éducatif selon la périodicité prévue (annuellement). Elle a 
également pour mission de contribuer au développement social et culturel de sa communauté.  Nous sommes convaincus 
que «ça prend tout un village pour éduquer un enfant» 

 

Suite à l'analyse des sondages destinés aux différents partenaires où certaines préoccupations ont été nommées, 
l'école Dominique-Savio peut affirmer qu'elle vise la réussite et le bien être de tous les élèves. Nous voulons poursuivre 
le développement de la collaboration avec nos parents puisqu'ils sont les partenaires essentiels dans la réussite des 
élèves. Nous désirons maintenir une offre pédagogique de qualité en travaillant en concertation avec la commission 
scolaire des Appalaches. L'implication du personnel est nécessaire pour l'atteinte de notre vision. Notre école doit se 
démarquer et rayonner dans et pour sa communauté. 
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Contexte dans lequel évolue l'école : environnement interne 

Notre clientèle 

 

 
Notre établissement compte 75 élèves répartis dans 5 classes. 

Voici l'organisation scolaire 2018-2019  

 

Préscolaire : 16 élèves 
1re-2e année : 17 élèves 
3e année : 14 élèves 
4e année : 10 élèves 
5e-6e année : 18 élèves 
  
Nous avons 23 plans d'interventions pour l'année 2018-2019. Ces plans sont essentiels puisqu'ils assurent un service de 
qualité en cohérence avec les besoins spécifiques de ces élèves. En effet, nous y retrouvons les mesures adaptées qui 
seront déployées par tous les intervenants qui travaillent avec les élèves. L'engagement et la collaboration des parents sont 
aussi des éléments essentielsdans la réussite des élèves. Il est intéressant de souligner que nos élèves, incluant les HDAA, 
sont intégrés à 100% dans les classes régulières. (3 élèves ont une codification).  

La réussite de nos élèves 

Afin de cibler les besoins pour ensuite établir les mesures concrètes à mettre en place dans notre projet éducatif et 

dans notre plan d'action (2019-2020), il est essentiel d'analyser les résultats de nos élèves. Afin d'avoir un portrait 

plus réaliste, nous avons utilisé la moyenne des données des 5 dernières années. 

Voici les taux de réussite : 

 
- Épreuve d'écriture du MEES pour la 4e année : 88.9% 

 
- Épreuve de lecture du MEES pour la 4e année : 89.6% 

L'école Dominique-Savio est située au centre du village de Stratford qui fait partie de la MRC du Granit. Ce petit 

village est situé à mi-chemin entre Thetford Mines et Lac-Mégantic, ces deux villes étant à une distance d'environ 

35 kilomètres. Stratford fait partie de la région touristique de l'Estrie dont la capitale, Sherbrooke, est située à 72 

kilomètres. 

Stratford s'étend sur une superficie de 125 km2. On y trouve entre autres des fermes, des exploitations forestières, 
des exploitations acéricoles, des carrières-sablières, une scierie, une entreprise de fer ornemental et une entreprise 
de fabrication d'huiles essentielles. En 2016, on dénombrait 945 habitants alors qu’en 2011, Statistique Canada 
nous indiquait que Stratford en comptait 1062 (une diminution de 11%) La municipalité de Stratford est préoccupée 
par cette baisse de population et entend déployer des mesures concrètes dans son prochain plan de 
développement afin d’attirer des familles. Le revenu familial moyen est de 36 482$.  

Une école dans son milieu 
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- Épreuve de mathématique pour la 4e année : 95.3%  

 
- Épreuve d'écriture du MEES pour la 6e année : 82.7% 

 
- Épreuve de lecture du MEES pour la 6e année : 79.2% 

 
- Épreuve de mathématique du MEES pour la 6e année : 78.9% 

  

Ces taux de réussite nous paraissent insuffisants étant donné tous les efforts déployés au niveau de la pédagogie (RAI). 
Certes, nous devons considérer que nous avons de plus en plus d’élèves HDAA qui font chuter les taux de réussite. C’est pour 
cette raison que nous poursuivrons notre travail afin que tous nos élèves puissent progresser. Il est certain que nous devrons 
augmenter les taux de réussite en lecture, en écriture et en mathématique en modifiant nos façons d’enseigner. Cependant, il 
faut noter que tous les pédagogues ont comme objectif de développer le plein potentiel des élèves. Nous considérons les 
besoins de chacun et la zone proximale de développement comme un indicateur précieux. (La zone proximale de 
développement se définit comme la zone où l’élève, à l’aide de ressources, est capable d’exécuter une tâche. Une tâche qui 
s’inscrit dans la ZPD permet à l’élève en apprentissage de se mobiliser, car il sent le défi réaliste. Il peut ainsi progresser.) 

 
Nous ciblerons des objectifs en lien avec ces 3 compétences dans notre plan d’actions 2019-2020 et nous les modifierons 
selon l’atteinte des résultats souhaités, et ce jusqu’en 2022.   

 
Depuis les 5 dernières années, nous constatons que les cohortes de la 1re année sont de plus en plus difficiles. Ce qui a eu 
des impacts considérables sur le cheminement de tous les élèves malgré les approches pédagogiques variées reconnues 
par la recherche qui ont été proposées à ces élèves. 

 
En ce qui concerne le redoublement, les données sont faibles, mais nous pouvons affirmer que c'est au niveau de la 3e 
année que se retrouve le plus de reprises d'année. Nous devrons donc trouver des solutions afin de mieux arrimer la 2e et la 
3e année pour ainsi diminuer l'écart au niveau des apprentissages.  

Les parents 

Nous observons que nos parents des élèves provenant de l'extérieur de notre territoire sont davantage impliqués dans le 
vécu scolaire parce qu’ils ont choisi notre école. Nous devrons travailler à développer l’implication des parents de Stratford.  

 
Les lieux physiques 

L'école Dominique-Savio comprend 5 locaux de classe, un gymnase, une cafétéria qui, en plus de servir d’endroit où dînent 
les élèves, sert de local d’arts plastique, de musique et pour le parascolaire anglais. Un petit local où est situé le bureau des 
2 TES et de la psychologue, un autre petit local qui sert de bureau aux enseignants de musique et d’éducation physique en 
plus du moniteur de cirque. On y retrouve un petit local où l'orthopédagogue y voit des élèves en petits groupes. L’école n’a 
qu’un petit local pour la bibliothèque scolaire et n’a pas de local informatique. L’espace est donc très limité pour tous les 
beaux projets qui émergent et perdurent dans notre école. 

Notre personnel 

La direction est en poste depuis 1 an et l'adjointe administrative depuis 2 ans. Deux des cinq titulaires y sont depuis plus de 
10 ans. L’orthopédagogue y travaille depuis 6 ans. L’enseignante de maternelle y est depuis 2 ans et souhaite demeurer 
dans notre équipe. Elle est soutenue par une TES 20 heures qu’elle partage avec la classe du 1er cycle qui en est à sa 2e 

année à Dominique-Savio. Quant aux spécialistes, seulement celui de musique est stable depuis quelques années. Nous 
avons accueilli une TES 34 heures qui apporte du soutien tant au niveau de la pédagogique que des interventions 
comportementales. Deux des trois surveillants d’élèves sont en poste depuis plusieurs années. Il est important de 
mentionner que quiconque s’affecte à l’école Dominique-Savio se joint à une famille qui a pour but commun le bien-être et le 
développement global de chaque élève. 

Les projets particuliers qui font la couleur de notre école 

 
RAI (réponse à l’intervention) 
  
Cette approche pédagogique est vécue depuis 5 ans à l’école Dominique-Savio. Cette nouvelle façon d’enseigner a vu le jour 
suite à une réflexion quant à la réussite de nos élèves issus d’un milieu défavorisé (cote 9, maintenant cote 7 sur une échelle  
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de 10 ; 10 étant le plus haut niveau de défavorisation). La très grande majorité des élèves que nous accueillons ont des  retards 
à divers niveaux. De plus, nous avons observé que les parents n’étaient pas outillés pour accompagner adéquatement leurs 
enfants lors des devoirs et leçons à la maison. 
  
Étant donné que nous avons des classes multi-âges, il fallait penser à une organisation qui nous permettrait de rentabiliser nos 
ressources (6 degrés pour 3 enseignantes) et de répondre aux besoins des élèves autant au niveau de la classe que du travail 
demandé à la maison. 
  
De là, nous est venu l’idée de combiner le modèle RAI à des ateliers d’étude. Nous avons donc formé 3 équipes, tous niveaux 
confondus, avec une formule en rotation (ateliers de lecture, étude de mots d’orthographe et «jeux» mathématique). Nous vivons 
ces ateliers à raison de 2 fois par semaine. En jumelant les classes de la sorte, on peut voir une belle modélisation des 
comportements et de l’entraide dans chacun des groupes. Pendant ce temps, les enseignantes titulaires rencontrent des élèves 
selon des sous-groupes de besoins ciblés lors des rencontres CAP (communauté d’apprentissage pédagogique) préparatoires 
à chacun des blocs d’intervention. Lors de ses rencontres, tous les titulaires, l’orthopédagogue et la direction se concertent dans 
le but d’établir des objectifs qui seront travaillés par chaque sous-groupe. 
  
Aménagement flexible 
  
Depuis 3 ans, cette façon d’aménager la classe a fait son apparition dans notre école suite au désir des enseignantes d’innover 
et de répondre aux besoins des élèves. Nos élèves ont besoin de bouger, ainsi avec ce genre d’aménagement, nous leur offrons 
des choix pour varier leurs positions de travail. (tapis, table, table basse, pupitre, debout, chaise berçante adaptée, etc) Ce type 
d’aménagement augmente la motivation de nos élèves et leur engagement dans leurs apprentissages. 
  
  
Décloisonnement 

  
Puisque la plupart de nos classes sont multi-âges, il est essentiel de faire du décloisonnement pour l’enseignement des notions 
spécifiques à chacun des groupes. Pour ce faire, un budget est alloué par le central pour engager une ressource enseignante. 
On ajoute à ce budget, un montant provenant du Ministère qui permet de bonifier ces heures.  
  
Programme particulier des arts du cirque et de la scène 
  
C’est depuis 13 ans que se vit ce programme particulier. Il est né du désir de garder notre école ouverte en conservant notre 
clientèle et en la bonifiant. L’école engage un moniteur de cirque qui enseigne à tous les niveaux. Chaque groupe vit 1 heure de 
cirque par semaine de septembre à mai. Pour clôturer l’année, nous présentons 1 spectacle d’envergure qui souligne le 
dépassement de chaque élève.  
  
Parascolaire privé en anglais 
  
Les élèves ont la chance de pouvoir apprendre l’anglais avec Miss Wendy à chaque fin de journée. Environ la moitié de nos 
élèves y sont inscrits. Ce service est offert à la cafétéria de l’école qui se voit offrir une autre vocation. 
  
Parascolaire musique  
  
Nos élèves ont la chance de suivre des cours de musique par des professeurs expérimentés. Certains apprennent le piano, le 
clavier, le ukulélé, la guitare, la batterie et même le chant. Cette opportunité permet de développer d'autres compétences chez 
nos élèves. Nous assistons à 2 spectacles qui permettent de constater tous les efforts des élèves et l’engagement des 
professeurs de musique.  
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Enjeux, orientations et objectifs 
 

 

Offre pédagogique 
Services de soutien (par les élèves) 
RAI 
Les 3 parascolaires (musique/cirque/anglais) 
Innovation/nouvelles pratiques (personnel) 
Cirque 

Selon l’analyse des résultats des différents sondages, nous pouvons dégager les éléments suivants : 
 

Forces 

 

Selon l’analyse des résultats des différents sondages, nous pouvons dégager les éléments suivants : 
 

Vulnérabilités : 

Absence de local d’informatique (95% de nos élèves de 5e-6e le souhaitent) 
Système de gestion des comportements 
Besoin d’espace (locaux) 
Transition /passage CPE vers préscolaire 
Plus d’heures en psychologie et autres 
Lien entre l’école et les familles + communauté (à poursuivre) 
Valorisation de l’école aux yeux des parents 
État de la bâtisse 
Développer l’offre d’activités parascolaires (le midi) 
Encadrement sur l’heure du midi 
Intérêt par rapport aux ateliers-conférences (51% de 39 personnes…) 
Orthophonie au central (TM) 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2019-06-03 14:15 Commission scolaire des Appalaches 

Projet éducatif 

Page 8 de 9 

 

 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 



2019-06-03 14:15 Commission scolaire des Appalaches 

Projet éducatif 

Page 9 de 9 

 

 

 

 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 



2019-06-03 14:15 Commission scolaire des Appalaches 

Projet éducatif 

Page 10 de 
9 

 

 

 Signatures 

Présidente du conseil d’établissement 

______________________________________________________________________________ 

Date : ______________________ 

Directrice de l’établissement 

______________________________________________________________________________ 

Date : ______________________ 

M. Jean Roberge, directeur général de la commission scolaire des Appalaches : 

______________________________________________________________________________ 

Date : ___________________ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


